

Año XXXIV Santa Isabel, 28 de NOVIEMBRE de 1937 Núm. 1002

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA
PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 pts. Fuera de la Colonia 18 pts. y certificada 25 pts. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.



SUMARIO.— Portada, El pico de Santa Isabel—El reconocimiento de la Santa Sede—La tragedia Española vista desde Alemania—Al regresar de la zona marxista—El mapa de España visto por los rojos—Musola—El yugo de las flechas simbolo de la Unidad Española—La capilla del pabellón español en la exposición internacional—Noticias de la Colonia, de Santa Isabel—Radios de prensa—Suscripción pro Huérfanos, pro Acorazado España.

**NUESTRO
GRABADO**
El Pico de
Santa Isabel

El reconocimiento de la Santa Sede

Por José de Yanguas Messía

La reciente presentación de credenciales de monseñor Antoniuti en Burgos, como Encargado de Negocios de la Santa Sede cerca del Gobierno nacional, tras la presentación de las cartas de Gabinete del marqués de Aycinena en Roma, como Encargado de Negocios de la España nacional cerca del Santo Padre, da efectividad Jurídica recíproca al reconocimiento del Gobierno de Franco por la Santa Sede.

Este señalado hecho viene a corroborar, con la suprema Autoridad apostólica del Vicario de Cristo, la solemne declaración del Episcopado español en su Carta colectiva acerca del verdadero significado de la contienda que se venía en nuestra Patria. No hace mucho tuve ocasión de apreciar en el extranjero la honda impresión que esta Carta colectiva, encabezada con la firma del ilustre cardenal Gomá, Prímado de España, había producido en la opinión católica universal.

Una considerable parte de esa opinión se hallaba—triste es confesarlo—en un estado de desorientación, y, lo que es más doloroso, algunos sectores de ella incurrieron en la absurda monstruosidad de equiparar, en relación con la causa católica, a la España nacional con la España roja.

No poco influyeron para formar ese falso estado de opinión las prédicas traidoras a su fé, a la vez que a su Patria, de los separatistas vascos, de los que, fuera de España se sabía de su catolicismo, pero se ignoraba la cerrazón mental absoluta de sus engreídos e incapaces dirigentes, que creyeron posible la subsistencia de un pequeño Estado vasco, lindante con un arrollador soviét peninsular.

No influyó gran cosa en la confusión sufrida por la opinión internacional el cinismo de ciertos farsantes estilo Ossorio, pero sí el error, de buena fe aunque incomprensible, de quienes con solvencia en el campo del catolicismo, creyeron que la República salida de las logias—e inaugurada con la quema de iglesias y conventos—podía llegar a ser "habitable" para los católicos; error que ha perdurado por inercia en el extranjero, hasta que los asesinatos a millares de sacerdotes y la destrucción o profanación total de templos en zona roja ha abierto fuera de España los ojos

a tantos buenos católicos de otros países—los de España, los tienen ya todos ellos abiertos de par en par desde el día mismo en que se inició el glorioso Alzamiento—haciéndoles ver con claridad meridiana que aquella es la antiEspaña atea y soviética, y la nuestra es la España creyente e inmortal.

Gran acierto ha sido elegir para la presentación de credenciales del Legado Apostólico la Españolísima fiesta de Nuestra señora del Rosario, conmemorativa de la batalla de Lepanto, en la que—como decía monseñor Antoniuti "el 7 de octubre de 1571, unidos el Santo Padre Pio V y el gran Rey Felipe II, alzaban sus votos a la Virgen con la única aspiración de defender los derechos de la catolicidad".

Terrible era el peligro turco que amenazaba entonces a la Europa civilizada y cristiana; pero mayor, infinitamente mayor es el que la amenaza ahora desde Moscú. Al fin y a la postre, los turcos, aunque de otra religión, creían en la Divinidad, y se mantenían como raza aparte, siendo posible a los cristianos, aunque en plan de raza dominada y oprimida, conservar su fe. Moscú, en cambio, representa el ateísmo integral, y no se contenta con la hegemonía política, sino que persigue la extirpación de la idea y del sentimiento de Dios en la mente y en el corazón del hombre. Ni queda como raza aparte y superpuesta, sino que busca la infiltración en los medios sociales propicios a la captación soviética, y el exterminio de los no asimilables y la destrucción de todo signo católico, más aún, de todo signo religioso que recuerde al hombre la vida supraterránea.

De "Gran Cruzada" califica acertadamente en sus palabras de salutación monseñor Antoniuti la campaña que tan heroicamente sostiene la verdadera España. Gran Cruzada por la causa católica, en la que no podía faltar-nos el aliento y la bendición del Santo Padre, del sucesor de San Pedro; Gran Cruzada por la causa de la civilización cristiana y occidental, amenazada en sus propios cimientos; Gran Cruzada, en fin—como decía yo recientemente en Granada explicando la entusiasta ayuda moral—, de los creyentes en Dios y en la Patria, frente a los sin Patria y sin Dios.

PARA HACER ESPAÑA GRANDE
PROTEGED LA INDUSTRIA NACIONAL

La tragedia española, vista desde Alemania.

Por I. Prieto S. J.

Si nuestra vida nacional hubiese estado tan influenciada por el elemento religioso como suponen esos escritos alemanes, no habiéramos llegado donde hemos llegado. Lo confiesan los escritores alemanes que han pasado más allá de lo que "se dice," y "se piensa," de nosotros, y han descubierto la enorme descristianización de nuestra vida nacional. Esa descristianización les ha sorprendido, y, en frase de uno de ellos, les há "estremecido como el brillo de un relámpago". En esa ausencia del elemento religioso de nuestra vida político-social, de nuestras leyes y nuestras Constituciones y nuestros centros de enseñanza, han creído descubrir la explicación de nuestro supuesto problema religioso, las premisas lógicamente habían de llevarnos a esta catástrofe. Así lo han expuesto en la prensa, casi en tono de quien revela un descubrimiento histórico.

Vamos a transcribir en sus líneas generales dos de esos artículos. Tal vez a muchos españoles hablen más hondo las palabras frías de la crítica que cualquiera otra clase de consideraciones.

El primero es de un semanario de Mainz, de 11 de agosto de 1936. Dice así: "no es la Iglesia la que ha fracasado o ha sido impotente contra el socialismo y el comunismo en España. En España, como en Rusia y como en la Italia premusoliniana, la causa ha sido el haber desalojado a la Iglesia de la vida de la nación, el haber ido poniendo sistemáticamente traba a su actividad, hasta reducirla a la impotencia. Precisamente ahora hace 130 años que España vive bajo poderes antieclesiásticos.

En 1809 José Bonaparte disolvió los claustros e hizo fusilar a gran número de sacerdotes. Bajo el absolutismo de Fernando VII fué también coartada la labor de la Iglesia.

En el trienio 1820—1823 se encarceló a cientos de sacerdotes, se asesinó en Madrid a muchos de ellos. La misma suerte corrió el Obispo de Vich, de setenta y cinco años. Se asaltaron y redujeron a cenizas los conventos en Barcelona.

En 1834 se robaron los bienes de la Iglesia. En 1838, nueva persecución del clero y destierro de los Obispos.

Después de 1843 estaban sin obispos dos tercios de las diócesis españolas. A pesar del Concordato de 1851, siguió persiguiéndose a la Iglesia. Y en tiempo de los Borbones, apenas si ha transcurrido año sin que se haya visto en una o en otra parte de la Nación, desmanes contra el clero.

¿Quién no conoce, además, el influjo funesto de la masonería en todo este tiempo?

El verdadero problema, pues es: Cómo pudo llegarse en España a tal menosprecio y descartamiento de la Iglesia en la vida Nacional. Aquí está el fracaso. Pero este fracaso no es de la doctrina de Jesucristo, sino de los cristianos, que no han sabido infiltrar su savia y su vitalidad en el árbol de la Nación. „

El segundo de los citados artículos se fija en la descristianización de nuestra enseñanza base preliminar indispensable para los manejos revolucionarios: se titula.

Los frutos del 15 de septiembre de 1911. Dice así: "En realidad de verdad, no es que haya fracasado el Catolicismo en la masa española.

Lo que ha ocurrido es que, sistemáticamente y con larga mano, se ha ahogado en ella todo cristianismo, y se ha sembrado en su lugar odio fanático contra Dios y contra la Iglesia.

No deja de ser una coincidencia, que estremece como el brillo repentino del relámpago el que precisamente estos mismos días coinciden con el vigésimoquinto aniversario de la fecha en que, desde un centro oficial, se puso la primera piedra a la possibilitación práctica de los actuales horrores. El 15 de septiembre de 1911, el entonces Gobierno Canalejas rompió de un plumazo la secular tradición española de la educación religiosa de la juventud.

Su ministro Gimeno publicó una Ordenación, refrendada con la firma real, por la que se dificultaba de tal forma la enseñanza de la Religión en las escuelas, que casi equivalía a la total supresión. Por su artículo octavo se disponía que el alumno que deseara enseñanza de Religión y Moral, debería pagar derechos especiales de matrícula, y al final del curso dar un examen extraordinario. Se limitó, además, a dos horas semanales, y sobre todo, se fijó como tiempo las horas en que, durante la mayor parte del año, sólo los "gringos y los perros," andan en España por las calles.

La mayoría del pueblo español era tan pobre, que no podía costear a sus hijos ense-

ñanza en las escuelas del Estado. Por otra parte, las Ordenes religiosas carecían de los recursos que exige la obra de la enseñanza. Y precisamente de esta pobreza del pueblo y de la Ordenes religiosas se valió la masonería. Al abrirle de par en par las puertas el Gobierno Canalejas, entró de lleno desplegando todo su poder. Dueña de todos los resortes oficiales, y disponiendo de todos los recursos económicos con que cuenta la masonería se lanzó al ataque general contra la Iglesia, empezando por levantar verdaderos palacios escolares, como el Ateneo de Barcelona de la calle Talleres, núm. 22 dotados de todo lo más moderno en materia de enseñanza, con baños y jardines, verdadera fastuosidad, pero con el decidido propósito de borrar del alma de los niños todo sentimiento de Religión, de fe y de Cristianismo.

El mundo religioso vió con espanto, y lo denunció en millares de voces que se levantaron por todas partes, el crimen que se estaba cometiendo con la masa del pueblo español. Todos los esfuerzos resultaron vanos. Chocaban contra un Poder ciego a las fatídicas consecuencias, que podían presagiarse para el futuro, ante el aniquilamiento de la Religión, del alma, de la niñez y de la juventud.

Después de la guerra, trabajó la masonería en la formación atea del maestro.

Así fué preparándose el bolchevismo, en el pueblo español, una masa formada, según sus principios, en el odio a la Iglesia y a la Religión, y fácil para ser lanzada a toda clase de experiencias.

Conclusión.

FISA producto colonial

Al regresar de la zona marxista

El mapa de España, visto por los rojos

El que no se consuela es porque no quiere. Un día quisieron demostrar los rojos que tenían más tierra de España que nosotros, y colocaron a las puertas del palacio episcopal de Jaén, donde tenían instaladas unas oficinas, un mapa de España de grandes dimensiones. Yo les dije a varios conocidos:

—Qué cosa más rara que a los siete meses de guerra, expongan un mapa de España!

—Compañero—me contestó en seguida un rojillo—es que andan diciendo por ahí los fascistas que tienen más terreno que nosotros, y, ¡claro!, lo han medido los ingenieros rusos

y resulta que es mentira; y para que todo el mundo lo vea y se entere, han puesto ese mapa en la calle.

El mapa en cuestión estaba pintado a dos tintas: la parte roja era la de ellos y el lado pajizo, la nuestra; un mozo de las Juventudes socialistas unificadas, caña en mano, explicaba el mapa de un modo, que tuve que morderme la lengua para no reirme.

—Nosotros —de ía—tenemos todos los puertos, todas las minas (y daba cañazos en diferentes sitios del mapa); también tenemos más vino, más trigo, más carne..... Por aquí tienen que venir (seguía apuntando) yo no sé cuántos barcos cargados de jamones.

Al mirar hacia arriba, el "cañista" se acordó seguramente de la Aviación nacional, y siguió apuntando hacia otro sitio, mientras proseguía, mecánicamente.

—Por este otro lado nos van a venir de Rusia no sé cuántos miles de aeroplanos.

Pero como apuntó al vecino pueblo de Oña, le dije, sin poderme dominar:

—Por ahí vinieron los que nos mandó el general Queipo la otra tarde.

A todos los del grupo se les puso la cara amarilla, del susto, y yo aprovechando aquel momento de estupor, di media vuelta y me retiré. Pero a poco me volví a encontrar con algunos del grupo, que me dijeron.

—Ten cuidado que te estás jugando la vida; vamos a tener que darte el paseo.

—No seáis tontos—les repliqué; nunca habéis tenido más terrenos; pero mientras sigáis poniendo en el mapa Toledo en Cáceres, Soria en Burgos, Zaragoza en Guadalajara, Granada en Bobadilla y así por el estilo, seguiréis teniendo más tierra que mi abuela en la Habana.

—Es lo mismo—replicó uno de aquellos zoquetes—. Aunque se hayan equivocado en poner el nombre de un pueblo en otro, eso da igual, y la tierra es la misma.

—Pero ¿cómo va a dar igual, hombre? Y, sobre todo, dónde están ese pescado, esa carne, ese trigo, esos aceros? Además, raro es el día que no nos quitan algo. Acuérdate de Toledo, de Málaga, y de todos esos pueblos que, desde el Caspio a Porcuna, nos quitaron.

—¡Eso no importa! Málaga fué porque la vendió Riquelme a los italianos; Toledo, un descuido, y esos pueblos de Córdoba y Jaén los perdimos porque los nuestros venían empujando a los facciosos por otras partes, y ¡claro está!, en la huida los tomaron.

Fácilmente comprenderá el lector que predicar a gente así es, como decía Cervantes, "echar agua en el mar". No obstante, puedo decir que he estado once meses echando agua en el mar, y momentos hubo en que la marea que produjo era tan fuerte, que estuve a punto de perder la vida.

Lucero.

MUSOLA

Aprobados el informe y dictamen de los comisionados, en los cuales se daba la preferencia para la instalación del Sanatorio y Colegio de las Religiosas Concepcionistas al distrito de Boloko que forma la cuenca oriental de la bahía de San Carlos en el término del antiguo pueblo de Musola entre los ríos Boetondo y Bilorí y desembarcados todos los materiales venidos de Bélgica para ambos edificios en la playa del propio distrito, en la cual D. Guillermo Vivour poseía una grande y hermosa plantación de cacao y café, la mayor y mejor que por entonces existía en la isla, el montador enviado por la Casa constructora, asumió ante todo la empresa de trazar y dirigir la apertura del camino de la playa al sitio señalado para el emplazamiento de los futuros edificios a fin de transportar con alguna mayor comodidad los materiales en hombros de cargadores a la altura de 500 metros sobre el nivel del mar a la distancia según se calculaba entonces de diez a doce kilómetros y el mencionado propietario señor Vivour tomó por su cuenta el traslado de los referidos materiales al lugar destinado.

Abrióse el camino por la línea más recta, abandonando así el camino de Rilaja más accesible y menos pesado tomando el de Roemeriba que pasa por el propio poblado de Musola, que es bastante más molesto y fatigoso por hallarse en su recorrido dos notables cuestras, una en río Bolóho en Mohaba y otra en el Boetondo junto a Musola.

La apertura de este camino fué una tarea ímproba y causa de demorar extraordinariamente el comienzo de las obras. A nadie se le ocurrió solicitar la ayuda de los bubis, por cuanto fuera vana y contraproducente, pues aún en la actualidad muestran a las veces hasta renuencia en tales ocasiones, ¡cuánta mayor hubiera sido en aquellos tiempos de ideas tan primitivas y costumbres extrañas!

Según me contaba en Musola en 1897 un muchacho llamado José Momobuela natural del mismo pueblo, cuando los naturales de Ombori, Balachá, Mohoba o Musola veíanse precisados a ir a Rilako, Oloita, Maole, etc. en lugar de transitar por el camino directo que pasaba por el sitio donde se levantaban los edificios, por no hacerse en contradicción con los europeos que allí trabajaban, daban la vuelta por Rilaja. Los niños que se atrevían a acercarse eran castigados severísimamente,

de manera que nadie osaba arrimarse a aquel lugar. Tan grande era el horror que el bubi sentía al blanco y el miedo grande que le tenía.

La apertura del nuevo camino no fué el obstáculo principal del comienzo y adelantamiento de las obras: otro muy mayor hubo y fué el transporte del material en hombros de cargadores a una tan larga distancia, que fueron los propios braceros del Sr. Vivour por no tener a mano otro personal, los cuales cumplida la tarea diaria de la finca, de cuatro a cuatro y media de la tarde, cada uno veíase forzado a tomar la carga de antemano preparada y trasladarla al lugar del emplazamiento, luego volver a la playa que a su llegada serían ya, por muy de prisa que anduvieran, las diez u once de la noche, para el siguiente repetir la misma faena. Por aquí se explica que faltasen muchas piezas al final, porque los cargadores rezagados cansados y abrumados del trabajo extraordinario arrojaban la carga en el interior del bosque vecino, sin que respondieran de su falta o extravío. El edificio destinado a Sanatorio puede asegurarse que quedó ajustado y bien montado, si bien no cabe afirmarse lo mismo del destinado a escuela de niñas; en el cual dejaron muchas piezas sueltas y sin trabar, las galerías norte y oeste quedaron sin los muros necesarios para sostener los terraplenes; las columnas que sostenían el tejado las dejaron basadas sobre troncos de palmera, los cuales una vez podridos quedaron suspendidas del propio tejado, siendo carga para el edificio en lugar de sostén y apoyo.

Esto dió margen a que muchos hablaran sinéstramente del tal proyecto creyéndolo completamente fracasado, como efectivamente así aconteció. El designio o proyecto del Señor Moreno Guerra era muy laudable y demostrador de su entusiasmo por la prosperidad de la Colonia; pero era prematuro y fuera de tiempo y esto fué la causa del fracaso. Sin vías de comunicación no es posible realizar tantas empresas.

En 1899, por haber llegado los materiales para el futuro hospital de Santa Isabé y ser más perentoria su construcción que los edificios de Musola, se abandonaron éstos, dejándolos incompletos para acudir a la mayor urgencia y necesidad, sin que ya jamás se tornase a Musola a fin de completar las obras comenzadas.

A raíz de esto D. José Ybarra sucesor de Moreno Guerra nos propuso trasladar la Misión de Batete a Musola, y cuando deseosos de acceder a la propuesta del Sr. Gobernador íbamos a poner manos a la obra, tuvimos que retroceder ante la actitud que tomaron los bubis de Batete oponiéndose resueltamente a nuestro traslado, como es de ver en los Oficios que se cruzaron entre el Sr. Ministro de Ultramar y el M. Rdo. P. Procurador de estas Misiones.

Nemulema.

FISA FISA... y siempre FISA

El yugo y las flechas, símbolo de la unidad nacional.

Bastantes lectores se habrán preguntado qué significan las cinco flechas y el yugo que han puesto en su escudo los falangistas españoles. En un periódico de España encontramos la siguiente explicación.

En una pragmática expedida por los Reyes Católicos en Medina del Campo el 13 de junio de 1.497, referente a acuñaciones de la moneda de plata, aquellos gloriosos monarcas mandan: "Que en los reales se pongan de una parte nuestras armas reales y de otra parte la divisa del Yugo de mí, el Rey, y la divisa de las Flechas de mí, la Reina...."

El número de flechas en los escudos variaba de cinco a ocho; pero el más corriente era de cinco, que representaban los cinco reinos que integraron la nacionalidad de España: León, Castilla, Aragón, Navarra y Granada. El Yugo expresa la fuerte e indisoluble unidad nacional que con el lema „tanto Monta, Monta Tanto Isabel como Fernando „ indicaba claramente que ninguno de los reinos enlazados por el yugo ejercería preponderancia sobre los demás.

Por lo tanto el emblema de las cinco flechas abrazadas por el yugo, es el símbolo de la Patria, ya que él resume y compendia el escudo de España: el león, el castillo, las barras de Aragón y las cadenas de Navarra, que forman los cuatro cuarteles, y la granada simbolizando el último de los reinos incorporados a la corona de los Reyes Católicos y se halla en el pico inferior del escudo.

La capilla del Pabellón Español en la Exposición Internacional.

PARIS.—Ha sido inaugurada la capilla española del pabellón de la Exposición Internacional.

En la capilla, que ocupa el lugar más destacado del pabellón, resalta un magnífico lienzo del pintor español José M. Sert.

El altar es evocación fiel de las pinturas de dicho artista destruidas en la Catedral de Vich.

Asistieron D. José Quiñones de León, el conde de los Andes, el marqués de Torrehermosa, D. Luis Arrellano y D. Juan Esterlrich, el señor Martínez Berasain, los canónigos señores Baucels y Vilavioya, del Cabildo de Barcelona; D. Manuel González Andía, delegado de S. E. el Cardenal de Toledo; los RR. PP. de la Residencia española de La Pompa; el pintor, señor Andreu; los señores Serra, Costa, expresidente y secretario de la Cámara de Comercio Española en París y otras muchas personalidades.

Entre las autoridades extranjeras recordamos al ministro de Portugal, al consejero y secretario de la Embajada de Alemania, al conde de Barattieri, de la Embajada de Italia, y al cónsul de Chile.

Entre las personalidades francesas recordamos al general Castelnau, vice almirante Joubet, Domanjes, antiguo presidente del Consejo municipal de París; Ducalíe, síndico de dicho Consejo; Desisuart, consejero principal de Aramont, diputado por el Sena, conde Rorje; marqués de Chamral y el barón Dervaux, delegado pontificio en el pabellón.

El doctor Fidel García Martínez, Obispo de Calahorra, acompañado del Rdo. Demadny, comisario general del Pabellón, recibieron a S. E. el Cardenal Verdier, Arzobispo de París.

El doctor García pronunció unas palabras de salutación al primado francés y a los católicos de Francia, por encargo y en nombre de los católicos de España y de la Iglesia española.

La causa por que combate España —dijo— no es meramente política; es la defensa fundamental y general de la civilización y del espíritu del cristianismo.

A continuación el Cardenal Verdier agradeció al Sr. Obispo de Calahorra sus palabras y expresó el testimonio fraternal de la adhesión que en la solemnidad aportan los franceses a los católicos españoles.

De ahí que los católicos franceses hayan compartido vivamente los dolores y los martirios de los católicos españoles.

En primer lugar los que sufren, porque sufren, porque su sufrimiento es una inmolación a la fé cristiana, porque en este sufrimiento y en este martirio, los católicos, los sacerdotes, los religiosos y los Prelados españoles sufren también por nosotros mismos por los católicos de Francia.

El sufrimiento y el martirio de la religión en España aprovecha a toda la cristiandad.

En esta asistencia fraternal que los católicos franceses tributan a los católicos españoles hay a la vez un sentimiento de compasión y de gratitud.

España, que en el curso de su historia ha dado días gloriosos a la cristiandad, recobrará en un luminoso porvenir los destellos de su misión gloriosa.

Y la Iglesia española, que ha enriquecido a su Patria con ejemplos memorables y con ejecutorias espirituales inolvidables, seguirá dando a la cristiandad nuevos días de gloria.

A continuación el P. Anastasio Rojas, Misionero Claretiano, Superior de la Residencia española celebró el Santo Sacrificio de la Misa y el Obispo de Calahorra dió la bendición apostólica a los fieles.

Noticias de la Colonia DE SANTA ISABEL.

Solemne Novena a la Patrona de España

LA INMACULADA CONCEPCIÓN.

Dará comienzo con toda solemnidad en la Sta. Iglesia Catedral el día 30, comenzando el acto todos los días, por la mañana a las 6 para las personas ocupadas; por la noche, y para todos a las 6,30 de la tarde. Rezado el Sto. Rosario, se tendrá el ejercicio de la Novena, al que seguirá una plática alusiva a las prerrogativas y bondades de la Virgen Ida: variados cánticos, ejecutados por la Capilla de la Catedral y el público, acompañarán al acto de la Novena.

El día de la Fiesta, 8 de Diciembre, se tendrá a las 6,30 la Misa de Comunión General acompañada de variados Motetes; a las 8 y media, Misa Pontifical, en la que S. E.

dirigirá su autorizada palabra, ensalzando el Misterio del Día.

Por la tarde a las 4 $\frac{1}{2}$ último ejercicio de la Novena. A continuación se formará la Procesión, saliendo de la Catedral, recorrerá la calle de Sacramento hasta la del Generalísimo Franco, doblando después a la izquierda por la calle de León, hasta la calle Alcázar de Toledo, rectos a la Catedral.

JABON FISA; Producto español

RADIOS DE PRENSA

NOTICIAS DEL DÍA 22

Información General.—Barcelona: el presidente de la Generalidad de Cataluña Companys llegó el lunes por la tarde a Barcelona pasando por Perpignán de regreso del viaje a Bruselas. Oficialmente se desmiente los rumores a cerca de las negociaciones de armisticio recordando hoy el gabinete de prensa rojo que no hace mucho tiempo ya había rechazado terminantemente el ministro Presidente Negrín en nombre de todo el Gobierno todos los rumores análogos. Se añade que a tal declaración nada queda que añadir. Londres: El Emperador del Japón ya tiene a la firma el decreto reconociendo el Gobierno del General Franco.—Zaragoza: De Jaca a Madrid y en la Sierra del Guadarrama las fuerzas rojas renunciaron por completo a sus ataques así como a enviar patrullas de reconocimiento. En los frentes de la Ciudad Universitaria y en el de Guadalajara la artillería Nacional bombardeó intensamente las posiciones rojas.—Santander: El Gobierno Nacional ha cursado una comunicación a la navegación por la que se hace saber que las minas que estaban a la entrada de este puerto ya han sido retiradas. Oviedo: se ha publicado una información sobre la destrucción de esta capital por las tropas rojas que la rodeaban según la cual más de la mitad de las casas han quedado destruidas e inservibles.—Barcelona: el ministro de Defensa roja ha publicado el lunes un decreto llamando a la quinta del 19 que se había dispuesto hace unos días pero derogado luego. El llamamiento se hace para fines de preparación militar.—El ministro de Justicia rojo Irujo visitó inesperadamente el lunes el hospital general comprobando irregularidades de tanta gravedad que ordenó al fiscal general que se abra un proceso para buscar a los responsables.—El presidente del gobierno rojo ha vuelto a desmentir a la prensa los rumores que han circulado los últimos días sobre una conferencia para hacer un armisticio que califica de noticias completamente infundadas.

Zaragoza la aviación nacional atacó el lunes los aerodromos militares de Bujalaroz y Sariñena habiendo destruido 10 aparatos rojos y produciendo averías en 3. Además ha destruido los cuarteles de Sariñena. En Bujalaroz

observó la voladura de un depósito de municiones.— París: de fuente nacional comunican haberse recrudecido los violentos combates en el frente de Madrid, especialmente en la Escuela de Agricultura, Ciudad Universitaria y Villanueva de la Cañada, habiendo avanzado los nacionales 300 mts.— A Villanueva de la Cañada enviaron los rojos varios batallones en auxilio del destacamento de zapadores que estaba cercado por los nacionales entablándose un encarnizado combate en el que los nacionales infligieron graves pérdidas a los rojos a quienes arrebataron 3 tanques de nuevo modelo.— San Sebastián: la aviación roja ha intentado bombardear la ciudad de Pamplona pero no pudo conseguir su criminal intento por los certeros disparos de la artillería antiaérea nacional.— Bilbao: comunican de esta población que 56 niños vascos que fueron enviados a Inglaterra por el gobierno rojo de Bilbao han llegado a la frontera franco-española nacional acompañados por súbditos ingleses; serán atendidos por los organismos encargados para estos casos. Berlín: el Jefe de las Juventudes alemanas Baldur Von Sihirach ha recibido hoy lunes una delegación de Falange Femenina Española que permanecerá en Alemania invitada por él algunos meses para estudiar la labor educadora de las juventudes femeninas de Alemania.— Londres: los círculos diplomáticos ingleses confirman que el General Franco aceptó con reservas el envío de una comisión investigadora a España.— Noticias de Salamanca anuncian que en los círculos dirigentes del Gobierno Nacionalista se tiene la seguridad y plena convicción de que ya se ha puesto a la firma del Emperador del Japón el decreto reconociendo el Gobierno del Generalísimo Franco.

NOTICIAS DEL DÍA 23

Parte Oficial.— 18 aviones de bombardeo entrando en la España Nacional por Hurtadoz viniendo de la dirección de Tardeb han alcanzado la región de la Rioja bombardeando varias poblaciones pacíficas de la retaguardia causando víctimas inocentes.

Nota.— El parte de hoy registra otra vez nuevas agresiones aéreas a poblaciones de retaguardia: 18 aviones de bombardeo cruzando la frontera francesa en la región de Tradeb a Hurtadoz llegaron a la región de la Rioja donde dejaron caer sus bombas sobre la población pacífica. Se denuncia al mundo entero esta nueva y gravísima agresión a la España Nacional llevada a cabo por la forzosa complicidad del frente popular francés. Tengan la seguridad todos los españoles de que la sangre derramada será fecunda y que pronto en la Nueva España que estamos forjando con tanto sacrificio no serán posibles agresiones de esta naturaleza.

Información General.— Navacarnero: en el frente de Toledo las fuerzas nacionales bombardearon las posiciones rojas de Marincantarillo, especialmente la cota 680, situada a 3 Kms. de Toledo.— San Sebastián: los dia-

rios nacionales publican el comunicado oficial fechado en Salamanca notificando los nombres de los agentes recientemente nombrados para establecer relaciones diplomáticas entre la España Nacional e Inglaterra. Como se sabe el Gobierno Nacional nombró para este cargo al Duque de Alba mientras que los intereses de Inglaterra han sido confiados a Sir Robert Henderson.— Ceuta: ha llegado a este puerto el crucero Inglés "Galatea" habiendo visitado su Comandante al Alto Comisario. En la popa del crucero, que estaba adornada con banderas lucían también los colores de nuestra Bandera Nacional. Por la noche el buque estuvo iluminado ostentando en la iluminación los colores de la bandera roja y gualda.— Ferrol: todos los ciudadanos ferrolanos estaban haciendo gestiones cerca del Gobierno Nacional para que se conceda a aquella ciudad, tierra natal del Generalísimo Franco, el nombre de Ferrol del Caudillo. Se sabe que las negociaciones se desarrollan favorablemente y que en breve plazo será hecha la concesión oficial del nuevo nombre del Ferrol.— Sevilla: para desmentir las noticias falsas y tendenciosas que se propalan respecto a la cosecha de aceite, que según dichas noticias es muy deficiente, el General Queipo de Llano ha hecho unas declaraciones en las que de una manera oficial da cuenta de la cosecha actual que viene a ser dos veces y media más de lo que se consume.— Tokio: la prensa informa que el Gobierno estudia la conveniencia de declarar la guerra a China, lo cual se haría en la próxima Navidad.— Pekín: se registra calma en todos los frentes de China Norte; siguen concentrándose tropas japonesas en el norte de la provincia de Shantung, al margen del río amarillo.— Zaragoza: con gran solemnidad se ha concedido el nombramiento de Caballero Maestrante de Zaragoza al Ilustre General Moscardó. Se pronunciaron elocuentes discursos a los que contestó el General agradeciendo la distinción de que ha sido objeto.— Salamanca: la "Gaceta Regional" publica un artículo aparecido en el "Diario Gráfico" de Barcelona en el que se comenta la nueva disposición del Gobierno rojo que ha decretado el establecimiento de los "servicios de urgencia". Esto es muy interesante—dice el diario catalán aunque ya es de lamentar que un servicio tan sumamente importante se haya venido a establecer nada menos que a los 16 meses de guerra. Y con la buena impresión que nos ha proporcionado este decreto nos permitimos señalar al gobierno la necesidad imperiosa de que se organice de una manera seria y definitiva la cuestión alimenticia por entender que es también "un servicio de urgencia".

NOTICIAS DEL DÍA 24

INFORMACION GENERAL.— La prensa nacional publica una nota oficial dando cuenta de las agresiones de que vienen siendo objeto por aviones rojos, que atravesando la frontera francesa se dedican a bombardear poblaciones abiertas. La nota señala la acti-

vidad en este asunto del gobierno francés y termina diciendo que sepa todo el mundo que la sangre derramada en estos hechos será fructífera. Esta sangre derramada despierta indignación en el pueblo español; sangre de la que quizá los autores del hecho tengan que arrepentirse.— La Gaceta Regional reproduce noticias de la prensa francesa que notifica que se corren rumores de un posible gobierno rojo a base de Portela Valladares, Maura y Sanchez Román.—La prensa nacional comentando los bombardeos de los aviones que bombardean las poblaciones abiertas de la España nacional, cuyos aviones proceden de Francia, critican la labor de las autoridades francesas, es decir, de ese llamado Frente popular. Toda la prensa unánime protesta indignada contra esas agresiones las cuales dicen muy poco a favor de las autoridades francesas.— Noticias procedentes de esta ciudad informan que se va a efectuar una peregrinación a la Meca con objeto de que los árabes puedan visitar sus lugares sagrados.

Suscripción pro acorazado "España"

Suma anterior..... 68.921,40

GUINEA CONTINENTAL ESPAÑOLA:

Don Emilio García Loygorry	250,00
" Vicente López	100,00
" Paulino González	50,00
" Julio Cienfuegos	50,00
" Laureano Rodríguez	100,00
" José Martínez Mogrovejo	25,00
" Jesús García	100,00
" Felipe Verasaluce	50,00
" Nemesio Larrucea	50,00
" Evaristo Martínez	50,00
" Angel Barado	50,00
" Elías Berrenechea	50,00
" Feliciano Suárez	50,00
" Jesús Navarro	100,00
" José Siévert	50,00
" Reginaldo Mope	5,00
" Robustiano Ikaka	5,00
" Marcos Equedangando	5,00
" Agustín Sanson	5,00
" Alejandro Matzen	5,00
" Clemente Canudas	25,00
" Francisco Prats	50,00
" Angelo Parravicini	200,00
" Vicente Niño	100,00
" Manuel Castro	50,00
" Angel Martija	25,00
" Victor Echevarría	25,00
" Juan Bilbao	25,00
" Amancio Zengolitabengoa	25,00
" Eduardo García	50,00
" Juan Jover	250,00
" Luis Ripa	25,00
" Tomás Iriondo	25,00
" Vicente Escauriaza	100,00
" Pablo Gómez Bicandi	25,00
Suma y sigue.....	71.071,40

Importa esta relación las figuradas SETENTA Y UNA MIL SETENTA Y UNA PESETAS CON CUARENTA CENTIMOS.

Santa Isabel, 22 de Novbre. de 1937.

EL DEPOSITARIO

Emilio Novo

NOTA

Para la debida ejemplaridad, se pone en conocimiento del público en general que, por resolución de este Gobierno General, de hoy fecha, se han impuesto a los comerciantes de esta Capital, Don. Jorge Secín y Don. Wadi Tarbay, las multas de MIL PESETAS al primero y de MIL QUINIENTAS PESETAS al segundo, por alteración caprichosa de precios al Sr. Secín y por venta de artículos sin la debida autorización, a precios excesivos, al Sr. Tarbay. Así mismo se les hace presente que deberán abonar dichas multas en el plazo de cuarenta y ocho horas a partir de la fecha en que se les comunique dicha sanción y que deberán ingresar su importe en la Suscripción Nacional, así como devolver al perjudicado, indígena Atanasio Lome, la diferencia entre el importe de lo cobrado por la venta del artículo y el que debía habersele cobrado.

Santa Isabel, 24 de Noviembre de 1937.

II AÑO TRIUNFAL

El Gobernador General

p. o. El Encargado Del Despacho De La Secretaría General

Francisco Cánovas

Suscripción pro "Huérfanos de Guerra"

Suma anterior..... 44.896,60

GUINEA CONTINENTAL ESPAÑOLA:

Don Pedro López Lozano	150,00
" Luis Margarit	40,00
" Manuel Bermúdez	100,00
" Hacienda Virgen Montserrat	500,00
" Luis Pueyo	50,00
" José Roselló	500,00
" Federico Díaz Domínguez	25,00
" Agustín Trigo	150,00
" Arsencio Ortiz Gómez	500,00
Sres. Guerrero Pérez y Ortiz	1.500,00
Agrupación Nacionalista Río Benito	3.000,00
Don Miguel Miravet	50,00
" Manuel Moranta	25,00
Suma y sigue.....	51.486,60

Importa esta relación las figuradas CINCUENTA Y UNA MIL CUATROCIENTAS OCHENTA Y SEIS PESETAS CON SESENTA CENTIMOS.

Santa Isabel, 22 de Novbre. de 1937.

EL DEPOSITARIO

Emilio Novo

PIZARRAS PARA SECADEROS DE CACAO Y CAFÉ

Hijos de Juan M. Sarasola. ISASONDO (Guipúzcoa)-ESPAÑA

UNICO REPRESENTANTE PARA TODA LA GUINEA

CASA AMILIVIA

Precios sin competencia-La mejor pizarra en escuadría y de labrada.

Ventas directas

—CONSULTAR PRECIOS—

VEIGA Y AVENDAÑO, S. A.

Fabricación Esmerada

DE

ACEITE DE PALMA NEUTRO

Obtenido por métodos ajustados a la más estricta técnica, con maquinaria adecuada a las exigencias de la más irreprochable fabricación; ofrecemos un ACEITE purísimo sin olor ni sabor estraños y completamente NEUTRO.

Para ventas al por menor en Santa Isabel, dirigirse a D. FELIX MUÑOZ

RELOJERIA

DE

JOSE NAUFFAL

SANTA ISABEL

(Fdo. Poo)

Se arreglan toda clase de relojes,
gramófonos, máquinas de escribir, de
coser, etc. etc.

Muelles para relojes y gramófonos
Cristales de todos tamaños y formas para relojes
Cajas niqueladas protectoras para relojes.

DISPONIBLE